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УВАЖАЕМЫЕ ЧИТАТЕЛИ!

Перед вами новый номер журнала «Строительство в атомной отрасли»,  
в котором мы собрали всё, что было актуально в четвёртом квартале 2023 года.

Центральной темой номера по праву стало одно из самых громких событий 
уходящего года – открытие павильона «АТОМ» на ВДНХ. В одном материале 
рассказываем, с чего всё начиналось, вспоминаем, как шла реализация проекта, 
с какими нюансами столкнулись строители в ходе сооружения масштабного 
просветительского комплекса и как смогли их преодолеть. Также мы подробно 
представляем выставочную экспозицию и комментарии руководителей 
проекта.

Яркими акцентами в выпуске освещаем основные события строительного 
комплекса атомной отрасли за 2023 год, подводя итоги III Международного 
строительного чемпионата.

Также представляем ключевые вехи строительства Курской АЭС-2  
и освещаем монтаж свода на многоцелевом быстром исследовательском 
реакторе (МБИР).

Помимо этого, своей точкой зрения о «зелёных» тенденциях в области 
строительства с вами поделится всемирно известный архитектор, амбассадор 
III Международного чемпионата – Кен Янг.

И, по обыкновению, вашему вниманию – обзор главных новостей 
строительного комплекса атомной отрасли и изменения законодательства 
Российской Федерации за IV квартал 2023 года.

Приятного чтения!

ОТ РЕДАКЦИИ
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Обзор главных строительных проектов в России 
и за рубежом, IV квартал 2023 года 

Обзор новостей компаний, входящих в АСКАО 

Итоги III Международного строительного чемпионата 

Адаптация кадров на АЭС «Руппур»: 
разговорный клуб YesStudio

ППГХО имени Е.П. Славского: 
55 поводов для гордости 

Ефим Славский: 125 лет со дня рождения 
«атомного титана» 

Изменения законодательства Российской 
Федерации, октябрь-декабрь 2023 года

В Казани прошёл всероссийский слёт Российских 
студенческих отрядов 

IX Отраслевой слёт ССО состоялся 
в павильоне «АТОМ» 

Юные профессионалы Международного 
строительного чемпионата: развивая мастерство
и переосмысляя возможности 

Курская АЭС-2: 
выходя на финишную прямую

Основные события строительного комплекса 
атомной отрасли за 2023 год 

Кен Янг: «Чтобы быть успешным, нужно быть в фокусе» 

Реализация проекта «Павильон «АТОМ» 
на территории ВДНХ»

МБИР: особенности монтажа свода реактора
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Реализация проекта 
«Павильон «АТОМ» 
на территории ВДНХ»
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Павильон «АТОМ» на ВДНХ – выставочный просветительский комплекс с крупнейшей и самой современной 
в России экспозицией, посвящённой ядерной энергии. Его общая площадь – более 25 тысяч квадратных метров, 
а вместимость – свыше 2 тысяч человек одновременно. Проект создан с целью популяризации атомной энергии, 
чтобы и дети, которые ещё не начали изучение физики в школе, и взрослые, всерьёз интересующиеся вопросами 
использования атомной энергии, могли познакомиться с подробной историей становления ядерной науки, узнать 
об использовании энергии атома в мирных и оборонных целях и понять современное состояние атомной отрасли, 
а также её перспективы. 

О том, как создавался атомный павильон, рассказывают те, кто принимал непосредственное участие  
в реализации проекта, начиная с объявления конкурса на разработку архитектурной концепции здания  
и заканчивая отзывами первых посетителей выставки.

В 1956 году на Выставке достижений народного хозяйс-
тва в Москве открылась Выставка по использованию атом-
ной энергии в мирных целях. Для экспозиции в павильоне  
№ 62 «Строительные материалы» был построен действую-
щий ядерный реактор. Он принадлежал к разряду гете-
рогенных реакторов, работающих на тепловых нейтронах. 
В качестве горючего в этом реакторе использовался уран, 
обогащённый до 10 % ураном-235. Рабочая загрузка реак-
тора составляла 3 кг урана-235. Замедлителем и отражате-
лем нейтронов служила обычная вода. Для более нагляд-
ного ознакомления посетителей с устройством и работой 
ядерного реактора он был сооружён в открытом исполне-
нии. При работе реактора можно было наблюдать свече-
ние, вызванное частичным переходом энергии излучения 
реактора в видимый свет (эффект Черенкова). Сейчас это 
павильон «Охрана природы». Позднее радиоактивные ис-
точники были изъяты и утилизированы, а бассейн реактора 
полностью залит бетоном.

В 1954 году на Центральной аллее ВДНХ был построен 
павильон № 71, в котором с 1963 года разместилась экспо-
зиция «Атомная энергия». В этом «историческом» павиль-
оне были представлены макеты атомных станций и реакто-
ров, командные пункты управления АЭС. Выставка «Атомная 
энергия» рассказывала о ядерной установке «Токамак», 
которая использовалась для исследовательских работ,  
об установках подобного типа на электрических станци-
ях и в качестве силового агрегата для советских ледоколов  
«Ленин» и «Сибирь».

В 2011 году Правительством Российской Федерации 
принято решение о передаче странам СНГ для реставрации 
и организации выставок национальных павильонов на тер-
ритории Всероссийского выставочного центра (ВВЦ, ВДНХ), 
включая исторический павильон № 71. Параллельно была 
разработана и продемонстрирована обновлённая музей-
но-выставочная концепция реновации павильона № 71 под 
размещение экспозиции, посвящённой атомной энергии. 
Анализ затрат и возможности использования современно-
го выставочного оборудования, в том числе крупномасштаб-
ное макетирование, показал, что для Росатома приемлемым 
вариантом является размещение экспозиции на новой пло-
щадке строительства.

Немного истории

Правительство Российской 
Федерации поручило предоставить 
Госкорпорации «Росатом» 
земельный участок для 
строительства музея на территории 
Всероссийского выставочного 
центра.



16

ТЕМА НОМЕРА

На основе мирового опыта музеев науки и техники были 
сформированы градостроительные параметры и концепция 
тематико-экспозиционных планов нового строительства вы-
ставочного центра атомной отрасли. При этом история по-
лучения Госкорпорацией «Росатом» значимого земельного 
участка была затянута на три года. Первый земельный учас-
ток не позволял реализовать требуемую площадь застрой-
ки, а последующие находились на окраинных территориях 
ВДНХ. В итоге позиция Росатома о размещении столь зна-
чимого объекта на Центральной аллее ВДНХ в переговорах 
с Правительством Москвы была учтена. 

В июле 2014 года Правительством Москвы приня-
то решение о принятии павильона № 19 ВДНХ из соб-
ственности Российской Федерации в собственность го-
рода Москвы и дальнейшей передаче данного объекта  
Госкорпорации «Росатом» (протокол совещания у замести-
теля мэра Москвы в Правительстве Москвы по вопросам 
экономической политики и имущественно-земельных от-
ношений Н.А. Сергуниной от 11.07.2014 № 60-т). Тогда же  
на основании проведённого аудита предприятий атомной 
отрасли, а это 45 музейных площадок, были сформированы 

перечни предметов, имеющих историко-культурное значе-
ние, в области науки и техники, изобретательской мысли, 
инженерного дела и промышленных технологий, для целей 
выставочной музейной деятельности и последующего фор-
мирования списка экспонатов будущего павильона.

19 сентября 2014 года Президент Российской Федера-
ции Владимир Путин в рамках встречи с молодыми учёными 
Российского федерального ядерного центра – Всероссийско-
го научно-исследовательского института экспериментальной 
физики в Сарове поддержал предложение одного из сотруд-
ников ядерного центра об организации большой выставки, 
чтобы россияне могли ознакомиться с интересной истори-
ей атомной промышленности и с современными достиже-
ниями отрасли. Через год в Центральном выставочном зале  
«Манеж» была организована культурно-историческая выстав-
ка «Цепная реакция успеха», посвящённая 70-летию атомной 
отрасли России, которая и стала прообразом будущего па-
вильона. В рамках работы выставки общественности, сред-
ствам массовой информации, членам международного жюри 
и руководству Госкорпорации «Росатом» были представле-
ны проекты шести финалистов конкурса. Но о них чуть позже.

В декабре 2014 года по инициативе на тот момент за-
местителя начальника управления – начальника отде-
ла частного учреждения Госкорпорации «Росатом» «От-
раслевой центр капитального строительства» (ОЦКС) 
Андрея Голованова было организовано и проведено сове-
щание с участием представителей ОЦКС, Департамента ком-
муникаций Госкорпорации «Росатом» и частного учрежде-
ния «Историко-культурный центр», итогом которого стало 
решение генерального директора Госкорпорации «Росатом» 
Сергея Кириенко привлечь ОЦКС к сооружению павильона 
«АТОМ» в качестве технического заказчика. 

Начало проекта

Павильон № 71 «Атомная энергия»Открытие ВДНХ в Москве
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Для этого было необходимо:

• Оказать содействие частному учреждению «Историко-культурный центр» в проведении оценки 
предложенных финалистами шести архитектурных концепций

• Подготовить совместно с Департаментом коммуникаций Госкорпорации «Росатом» обоснование 
инвестиций, документы по управлению проектом: его устав, план управления и организационную 
структуру, а также пройти функциональную экспертизу для выделения финансирования

• Организовать работы по проведению инженерных изысканий с учётом того, что территория ВДНХ 
является памятником архитектуры федерального значения, согласовать их с Департаментом 
культурного наследия города Москвы

• Получить необходимые технические условия подключения к сетям ресурсоснабжения
• Принять разработанную проектную документацию и получить заключение государственной 

экспертизы – Мосгосэкспертизы
• Синхронизировать разработку рабочей документации с принимаемыми решениями по создаваемой 

экспозиции
• Привлечь к выполнению строительно-монтажных работ подрядную организацию, обладающую 

необходимыми компетенциями и способную реализовать такой проект
• Сформировать графики выполнения работ и обеспечить их исполнение
• Обеспечить должное качество, соответствующее нормативным документам в области 

градостроительной деятельности, при выполнении строительно-монтажных работ
• Осуществить приёмку законченного строительством объекта и передачу его на баланс застройщику – 

АО «Атомэнергопром»

«Для ОЦКС это был первый 
опыт выполнения полного 
комплекса функций 
технического заказчика – от 
разработки концепции до ввода 
в эксплуатацию», – 

вспоминает 
Андрей Голованов. 
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За короткий срок в ОЦКС под личным контролем директора компании 
Петра Степаева была сформирована команда профессионалов, способных 
реализовать поставленную перед ОЦКС задачу. Как рассказывают 
непосредственные участники тех событий, реализация павильона началась 
с грандиозной работы совсем небольшого коллектива отдела обеспечения 
исполнения функций технического заказчика ОЦКС. С течением времени отдел 
был реорганизован в Управление капитального строительства, что позволило 
профессионально и качественно планировать и организовывать выполнение 
работ, определять сроки выполнения поставленных задач, идентифицировать 
риски и оценивать возможности их минимизации. Управление включало в себя 
производственно-технический отдел под руководством Алексея Иванова, отдел 
строительного контроля под руководством Олега Козлова и отдел управления 
проектом под руководством Александра Луценко. «Сплотившись в единый 

дружный коллектив и находясь 
в непосредственной близости 
от строящегося павильона, 
мы имели возможность 
ежедневно осуществлять 
оперативный контроль и 
напрямую взаимодействовать 
со всеми заинтересованными 
в реализации проекта 
сторонами», – 

вспоминает Олег Козлов.

«Мне выпала честь застать 
все стадии создания «АТОМа»: 
от идеи до открытия для 
посетителей. Считаю большой 
удачей, что мне посчастливилось 
пройти этот путь со всеми его 
участниками. Очень редко 
выпадает возможность стать 
частью настолько масштабного 
проекта, результатами которого 
действительно можно гордиться. 
Я с гордостью буду рассказывать 
своим внукам, как мы вместе  
со строителями вначале возвели 
«скелет» – само здание, потом 
нарастили мышцы – экспозицию, 
и уже с приходом работников 
музея павильон «АТОМ» сделал 
свой первый вдох и обрёл 
полноценную жизнь», –

делится своими впечатлениями 
Александр Луценко. 
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В 2015 году с целью квалифицированного и эффективного перехода к новому этапу реализации проекта частное учреждение 
«Историко-культурный центр» Госкорпорации «Росатом» при поддержке Комитета по архитектуре и градостроительству города 
Москвы объявляет Международный архитектурный конкурс на разработку архитектурной концепции павильона «АТОМ». 

конкурсных проектов 
получено в результате 

первого этапа

заявок всего было 
подано на конкурс 

118 49участник выступил в формате 
консорциума между несколькими 

российскими бюро либо 
с иностранными партнёрами 

из ФРГ, Италии, США, 
Великобритании, Канады  

и Нидерландов
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Консорциум: SPEECH, RAA (Ralph 
Appelbaum Associates) (Россия – США)

ABD Architects
(Россия, Москва)

Консорциум: «Итал Инжиниринг 
Интернешнл», Archea Assotiati, Zanetti 

Design (Россия – Италия)

Консорциум: IND Architects, FR-EE 
(Россия – США)

2 4 0 4

ВИЗУАЛИЗАЦИЯ

9 CODE  2405

CODE  240521

Тихое уютное пространство, которое 
призывает посетителей подумать о 
собственном развитии, находясь при этом в 
прекрасном пространстве

ЧИТАЛЬНЫЙ САД

2 4 0 4

ВИЗУАЛИЗАЦИЯ  ЗОНЫ ЦЕНТРАЛЬНОГО ХОЛЛА

Консорциум: «Итал Инжиниринг 
Интернешнл», Archea Assotiati, Zanetti 

Design (Россия – Италия)

Евгений Герасимов и партнёры 
(Россия, Санкт-Петербург)

24012401

Moscow Atomic Pavilion

62401

ОЦКС совместно с НИУ МГСУ организована и проведена оценка архитектурных концепций в рамках 
международного архитектурного конкурса. По итогам голосования жюри во второй этап конкурса отобраны заявки 
шести архитектурных бюро.
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16 сентября 2015 года состоялась презентация архитектурных концепций жюри конкурса. Их оценивали по следующим 
параметрам: технологичность, инновационность, экологичность, интеграция объекта с близлежащей территорией ВДНХ.  
В декабре 2015 года был объявлен победитель Международного открытого конкурса на разработку архитектурной концепции 
павильона «АТОМ» – архитектурное бюро UNK Рroject (ООО «ЮНК проект»).
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В 2015–2016 годах параллельно проводилась оценка необходимых технических и финансово-экономических показателей 
проекта сооружения. Прорабатывалась схема финансирования сооружения объекта. В тот момент в связи с ограничениями  
по высоте объекта для увеличения площади экспозиции было принято решение об увеличении количества подземных этажей  
до трёх. Таким образом здание павильона стало уникальным. Однако не только в соответствии с положениями 
Градостроительного кодекса РФ (консоль перекрытия более 20 метров и заглубление фундамента свыше 15 метров), но и как 
единственный в мире объект, где остекление фасада из единых стеклопакетов высотой 12 метров не жёстко закреплено сверху 
и снизу, а является самонесущим и позволяет консольной конструкции отклоняться с максимальной амплитудой до 16 см. 

Основные вехи строительства 

«Это здание является уникальным по трём параметрам: во-первых, 
консоль, которая в холле, – 54 метра, во-вторых – панорамное остекление. 
Таких стёкол в России больше нигде нет, 12 метров высотой. И третье –  
глубина заложения. Дело в том, что на ВДНХ нельзя строить высокие 
здания, здесь есть ограничения по высоте, в связи с чем пришлось 
сделать в здании больше подземных этажей, это было трудно, так как 
способ устройства фундаментов открытым способом (откопка котлована 
с откосами) невозможен: соседние здания будут сползать в котлован. 
К тому же вся территория ВДНХ является памятником культуры и наследия 
Российской Федерации, а рядом с нашим объектом строительства находится 
памятник архитектуры, павильон № 18 «Беларусь», смещения которого  
не должны превышать 10 мм за весь период строительства нашего 
павильона. Поэтому строить пришлось способом «сверху вниз», глубина 
залегания фундаментной плиты у нас 17 метров».

Андрей Черемисинов, 
советник гендиректора 

Госкорпорации «Росатом» 
по информационным проектам
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За данный подход в 2020 и 2021 годах на Всероссийском конкурсе с международным участием «BIM-технологии» коллектив 
ОЦКС получил первые места в номинации «Информационное моделирование общественных зданий».

Эти награды не единственные. В 2021 году объект получил две награды: «Серебряный диплом» в номинации «Объект 
нового строительства» конкурса «Алюминий в архитектуре» и «Золотой диплом» в номинации «Объект нового строительства» 
конкурса «Стекло в архитектуре» (ArchGlass), а также в 2023 году – Архитектурную премию Москвы в номинации «Лучшее 
архитектурно-градостроительное решение объекта культуры».

 «Для решения этой задачи было принято решение об организации 
процедур управления проектом на основании технологий «сквозного» 
информационного моделирования. Основной подход к реализации 
информационной модели (цифрового двойника) – неразрывность 
информации на этапах проектирования, строительства, эксплуатации. 
Информация вводится один раз и используется в среде общих данных 
всеми участниками проекта. Для реализации данного подхода используется 
цифровая платформа, включающая в себя объектно ориентированный 
процессный подход. В среде общих данных было создано несколько 
моделей: проектная, строительная (она связана с календарно-сетевым 
графиком), исполнительная (служит для визуального контроля хода 
разработки исполнительной документации и позволяет к элементам 
трёхмерной модели привязать исполнительную документацию)»

Пётр Степаев, 
директор ОЦКС
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Осенью 2017 года завершились инженерные изыскания на площадке строительства, которые выявили наличие трёх 
водоносных горизонтов и слабые грунты основания на отметке заложения фундаментной плиты, а в декабре этого же года 
начался первый этап строительно-монтажных работ: устройство «стены в грунте» и цементирование грунтов основания  
по технологии Jet с привлечением специализированной подрядной организации – ООО «Фенсма», которая впоследствии стала 
генеральным подрядчиком. 

«Именно тогда мы столкнулись с рядом трудностей. По результатам геологических 
изысканий было установлено, что участок обводнён и строительство объекта 
с глубиной заложения более 10 метров требует выполнения дополнительных 
мероприятий с целью обеспечения сохранения существующей застройки, 
являющейся предметом охраны культурного наследия. Перед проектированием 
стояла задача исключить изменение гидрогеологических условий при 
строительстве павильона с целью обеспечения сохранности окружающей 
застройки. В связи с этим были приняты такие решения: в качестве основного 
фундамента была принята стена в грунте с глубиной заложения 26 метров, 
что сделало павильон самым заглублённым объектом на территории ВДНХ. 
Ввиду низкого коэффициента сопротивления грунтов было принято решение 
о необходимости укрепления грунтового основания с глубины 26 метров до 

отметки -17 метров методом цементации (технология Jet-2), для чего было пробурено 2862 скважины общей 
длиной 73 983 погонных метра», – 

рассказывает начальник производственно-технического отдела ОЦКС Росатома Алексей Иванов.
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В 2018–2019 годах под руководством специалистов ОЦКС во главе с директором Петром Степаевым и АО «Атомэнергопром» 
во главе с заместителем директора по капитальному строительству Александром Табачниковым впервые в атомной отрасли были 
проведены разработка «котлована» здания и сооружение подземной части методом top-down: перекрытия подземной части, 
опирающиеся на стену в грунте и временные колонны, возводились сверху вниз «по грунту», впоследствии грунт вынимался,  
и на нижнем ярусе данная процедура производилась заново. Во второй половине 2019 года, когда фундаментная плита 
павильона была выполнена, строители пошли уже «классическим» методом.

В 2020 году, несмотря на пандемийные ограничения во всей стране, были завершены работы по монтажу несущих 
конструкций здания, в том числе конструкций металлической консольной фермы максимальным вылетом 54 метра. 

Основная задача 2021 года – закрытие теплового контура здания и устройство уникального остекления фасада – также 
была выполнена. 
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В сентябре 2021 года, в связи с увеличением объёма оказываемых услуг  
по направлению технического заказчика на объектах «Расширение и реконструкция 
ФГБУ «НМИЦ ДГОИ им. Д. Рогачёва» Минздрава России», «Росатом 2.0»  
и нескольких иных, Управление капитального строительства эволюционировало 
в блок капитального строительства, а в команде выделился проектный офис 
«Павильон на ВДНХ» под руководством Алексея Зелевского.

Сложная ситуация возникла в 2022 году, когда в связи с внешними ограничениями часть ранее законтрактованного 
подрядчиком уникального оборудования и материалов была заблокирована и аннулирована западными контрагентами. 
Руководство ОЦКС, АО «Атомэнергопром», компаний-подрядчиков и проектировщиков лично участвовало в поисках 
отечественных аналогов или поставщиков из дружественных стран, а часть материалов, таких, например, как «зелёная кровля» 
из суккулентов и радиусное остекление выхода на эксплуатируемую кровлю, пришлось ввозить в Россию по альтернативному 
маршруту. 

«В августе 2021 года, когда 
я возглавлял строительно-
монтажное управление филиала 
АО АСЭ в Турецкой Республике 
на строительстве АЭС «Аккую», 
мне поступило приглашение 
возглавить проектный офис. 
Так как в Турции работы 
подготовительного периода 
под моим руководством были 
завершены, я не раздумывая 
принял приглашение поработать 
на столь уникальном объекте. 
На сегодняшний день могу 
однозначно сказать, что 
ввиду своей уникальности 
строительство павильона 
«АТОМ» не уступает масштабным 
стройкам АЭС по сложности  
и трудностям, возникающим  
в процессе сооружения», – 
 
рассказывает
Алексей Зелевский.
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«Реализация такого уникального строительного объекта, как павильон 
«АТОМ», дала мне возможность доказать на практике результаты выпускных 
квалификационных работ и научных исследований. Знаю, что во время 
строительства павильон не раз становился объектом изучения в выпускных 
работах бакалавров, магистерских и даже кандидатских диссертациях. За счёт 
конструктивных особенностей здания и его уникальных характеристик, а также 
благодаря коллегам, участвующим в реализации данного проекта, такие же, как я, 
молодые специалисты атомной отрасли смогли увидеть своими глазами сложные 
технологические процессы строительства. Теперь я знаю всё о «стене в грунте», 
методе top-down и монтаже металлических конструкций. Благодаря проекту 
строительства павильона «АТОМ» я прошла реальную «школу строительной 
жизни» и убедилась в том, что правильно выбрала профессию. Также хочу 
отметить, что павильон «АТОМ» в процессе строительства неоднократно 
принимал студенческие строительные отряды атомной отрасли» (прим. ред. – 
ССО «Титаны» НИУ МГСУ, трудовые семестры 2020, 2021, 2022 гг.). 

«В качестве темы магистерской выпускной квалификационной работы (ВКР) 
мной была выбрана «Разработка рациональных организационно-технологических 
решений при строительстве в стеснённых условиях городской застройки».  
В связи с увеличением объёма строительных работ внутри уже существующих 
районов (например, проведение программы реновации в Москве) данная тема 
из года в год остаётся актуальной для исследования. Павильон «АТОМ» был 
выбран мной не случайно, так как этот проект включает в себя большую часть 
рассматриваемых в ВКР организационно-технологических решений, связанных  
со строительством в стеснённых условиях, таких как расположение 
грузоподъёмного оборудования внутри строящегося объекта, аренда 
дополнительных территорий для размещения бытового городка, устройство 
мест складирования внутри отстраиваемого объекта и многие другие. Спасибо 
«АТОМу» за мою магистратуру». 

Ирина Шевченко
эксперт отдела общестроительных работ Управления ПТК ОЦКС Росатома  
(до октября 2023 года работала в отделе строительного контроля, в том числе на 
проекте строительства павильона «АТОМ»):

Валерия Зимонас
главный специалист отдела строительного контроля ОЦКС Росатома (контроли-
ровала ход реализации проекта по строительству павильона «АТОМ»): 

Проект взрастил кадры
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 » Три нижних этажа погружены в водоносный горизонт реки Каменка, которая ранее являлась судоходной. Уход павильона вниз связан с ограничением высотности на ВДНХ 

 » Общая площадь павильона 25 309,6 кв. м, площадь «подводной» части  (три этажа) здания 13 069 кв. м., «надводной» – 12 240,6 кв. м, это четыре этажа и эксплуатируемая кровля площадью 1170,6 кв. м 

 » Первоначальная концепция имела только два «подводных» этажа,  но концепция претерпела значительные изменения, в связи с необходимостью увеличения площади объекта более чем на 5500 кв. м 

 » Строительство павильона велось по технологии top-down, что означает «сверху вниз». С применением данной технологии разработано более 100 000 кубических метров грунта, для вывоза которого понадобилось 15 500 КамАЗов 

 » В здании павильона располагается двухуровневый конференц-зал ,который предназначен для проведения деловых и развлекательных мероприятий, вместимостью 300 человек 

 » За цельностеклянным основным фасадом находится фойе павильона, которое имеет безупречную отделку из белоснежного акрилового камня площадью  5000 кв. м и массой около 80 тонн. Для монтажа сложнейшей конструкции потолка из акрилового камня в фойе понадобилась специальная подконструкция из профиля общей длиной более 9 км 

 » Стеклянный мост третьего этажа имеет протяжённость 27 метров и размещён  на высоте также 27 метров. Данный мост прозрачный, что заставляет посетителей и гостей испытывать невероятные ощущения от того, что под ногами – «пропасть», показывающая истинную высоту павильона  

 » На четвёртом этаже располагается ресторан с открытой смотровой площадкой  и уникальным меню 

 » На крыше павильона установлена «зелёная кровля» с системой накопления влаги

Интересные факты 
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При входе в павильон гостей встречает семиметровый арт-объект «Сфера» – художественная малая архитектурная 
форма с применением мультимедийных технологий является визуальной доминантой входной зоны. В здании три подземных  
и четыре надземных этажа. Экспозиция построена на концепции «Восхождение из прошлого в будущее через настоящее». 
Поэтому сначала посетители смогут спуститься вниз, чтобы ознакомиться с экспозиционными зонами «Советский атомный 
проект» и «Время первых». 

Первая расположена на третьем подземном этаже, вторая занимает объединённое пространство второго и первого 
подземных этажей. «Советский атомный проект» рассказывает об истории становления советской ядерной физики  
и создания атомного оружия, о противостоянии в этой области между СССР и США. А «Время первых» – о мечтах человечества 
об использовании атома в мирных целях. В зале можно увидеть макеты первых атомных ледокола, подводной лодки, 
электростанции. 

Уникальное создание
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На первом наземном этаже павильона расположилась зона «Современная атомная промышленность», где можно узнать  
о применении ядерных технологий в сфере энергетики, медицины, обработки продуктов, опреснении воды. Здесь расположен 
один из главных экспонатов павильона – атомный реактор, работа которого показана через музыку. В зале можно послушать 
«Атомную симфонию». 

Также в павильоне разместилась зона «Атомариум» с научно-просветительской лабораторией, где можно поработать 
на настоящем атомном силовом микроскопе и другом высокотехнологичном оборудовании, конференц-зал, лаундж-зона 
с кафе, сувенирным магазином, детской и взрослой игровыми зонами. Для взрослых есть велотренажёры, теннисный стол, 
аэрохоккей, скалодром и прочее, для детей – горки, бассейн с шариками, лазалка в виде ленты Мёбиуса. 

Кроме того, на -1 этаже расположилась «Аллея знаний», посвящённая открытиям, совершённым в состоянии озарения. 
Там собраны факты из жизни великих учёных: Эйнштейна, Менделеева, Ньютона и Пифагора.

Как рассказал советник гендиректора Госкорпорации «Росатом» по информационным проектам Андрей Черемисинов,  
в мире больше 10 тыс. научных музеев, но тех, которые занимаются атомной тематикой, не больше десятка: «Говорить о мире 
атома просто и доступно – это всё равно что просто и доступно говорить о мире магии. Работая, мы находились между двумя 
красными линиями: надо было сделать так, чтобы было просто и понятно людям, у которых нет специального физического, 
математического образования. С другой стороны – чтобы те, кто такое образование имеет, не посчитали наше выступление 
антинаучным. Надеюсь, что у нас получилось».

2 ноября 2023 года павильон «АТОМ» был открыт на обновлённой площадке ВДНХ. В открытии приняли участие мэр 
столицы Сергей Собянин, заместитель председателя Правительства РФ Александр Новак, первый заместитель руководителя 
Администрации Президента РФ Сергей Кириенко и генеральный директор Госкорпорации «Росатом» Алексей Лихачёв. 
«Это действительно грандиозное событие. Такие объекты в стране вводятся редко. Я считаю, что это один из уникальных 
объектов музейной культуры и образования, технологий, построенных в нашей стране за последнее десятилетие. Мне очень 
хотелось, чтобы Росатом был достойно представлен на Выставке достижений народного хозяйства, здесь, на обновлённой 
площадке», – сказал Собянин. Также он подчеркнул, что при обсуждении проектов будущего павильона в итоге был выбран 
«самый сложный и самый невероятный». Этот проект воплотился именно так, как и был задуман. «Он смотрится ещё круче, 
чем представлялся на чертежах и буклетах! Я поздравляю с открытием павильона. Это большой праздник и для ВДНХ,  
и для Москвы, и для нашей страны», – поделился мэр. 

Открытие
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Александр Новак отметил, что открытие павильона – одно из важнейших событий в жизни Москвы и страны в целом. 
Павильон «АТОМ» – это крупнейшая выставка ядерной энергетики, и здесь будет возможность ознакомиться с «великим 
прошлым, настоящим и будущим нашей атомной отрасли». 

По словам Сергея Кириенко, павильон «АТОМ» – это уникальное инженерное сооружение. Он поблагодарил команду 
Правительства Москвы и Росатома за создание этого «пространства гордости».

4 ноября 2023 года павильон «АТОМ» посетил Президент РФ Владимир Путин. Глава государства вместе с генеральным 
директором Росатома Алексеем Лихачёвым осмотрел экспозицию павильона и ознакомился с историей советской атомной 
промышленности. Перед уходом Владимир Путин оставил отзыв о павильоне в книге почётных гостей. «Гордимся нашими 
достижениями!» – написал он.

«В каком-то смысле для нас, для Росатома, для тех, кто строил этот 
павильон, создавал экспозицию, может быть, сегодня самый главный день 
этого года. Он главный, потому что здесь открывается то, о чём мы думали 
и мечтали много лет, задумывали, проектировали, строили… Это, конечно 
же, музей – музей знаний. Это образовательное учреждение: здесь будут 
открытые уроки, лекции. И это часть ядерной инфраструктуры нашей 
страны, потому что здесь мы будем проводить отраслевые мероприятия, 
разговаривать с нашими партнёрами, принимать зарубежных гостей, 
выходить на новые договорённости. Это ещё одна историческая точка 
атомной промышленности».

«Для меня открытие этого павильона определяется двумя словами или 
даже чувствами: гордость и мечта. Всё, чем мы сегодня гордимся, когда-то 
появилось как чья-то мечта, а затем – цель, которую удалось достичь. 
Такова история создания атомной отрасли. И такова история создания 
этого павильона. Он рождался как мечта, а теперь станет предметом 
общенациональной гордости, крайне важным местом не только для Москвы, 
но и для всей страны».

Алексей Лихачёв, 
генеральный директор 

Госкорпорации «Росатом»

Сергей Кириенко, 
Заместитель руководителя 

Администрации президента России
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Основные события 
строительного комплекса 
атомной отрасли за 2023 год
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В начале декабря исполнилось 16 лет со дня образования Государственной корпорации по атомной энергии «Росатом». 
Организация была создана 1 декабря 2007 года с целью объединить все активы атомной отрасли страны. Сегодня 
Росатом – мировой лидер в области атомной энергетики, корпорация, объединяющая лучших специалистов, команда 
единомышленников, изо дня в день меняющих мир к лучшему. 

Госкорпорация «Росатом» является национальным лидером в производстве электроэнергии и занимает первое место  
в мире по величине портфеля заказов на сооружение АЭС. 

В течение 2023 года Госкорпорация успешно реализовывала государственные функции в части экспертизы и строительного 
надзора, активно использовала современные технологии для сокращения сроков и стоимости сооружения, которые позволяли 
оптимизировать усилия и удерживать высокую планку безопасности.

И, конечно, самое главное – это люди. Росатом объединяет более 400 предприятий и организаций, в которых работают 
свыше 330 тысяч человек. Более половины работников относятся к строительному комплексу атомной отрасли.

В осуществлении программы строительства Росатома в 2023 году были задействованы службы технического заказчика  
и более 150 тысяч строителей всех направлений. Команда профессионалов вела работу по 290 инвестиционно-строительным 
проектам в 23 регионах России и в десяти странах, включая проекты сооружения 30 энергоблоков АЭС (из них шесть в России, 
24 за рубежом, включая Центр ядерной науки и технологий в Боливии). 

производство 
инновационной 
ядерной и неядерной 
продукции

А ЕЩЁ 
РОСАТОМ – ЭТО

проведение научных 
исследований

развитие 
Северного 
морского пути

создание 
экотехнопарков  
и государственной 
системы обращения 
с опасными 
промышленными 
отходами

СОБЫТИЯ
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«Строительство 
современного 
ядерного реактора уже 
перевалило за «экватор». 
Установка, которая 
обеспечит продвинутую 
и технологически 
совершенную базу для 
исследований на полвека 
вперёд, отличается 
уникальностью уже  
и на этапе сооружения», – 

прокомментировал 
директор по 
капитальным вложениям, 
государственному 
строительному надзору 
и государственной 
экспертизе Росатома 
Геннадий Сахаров.

Продолжалась реализация уникальных проектов, в частности 
сооружение ИЯУ МБИР в Димитровграде Ульяновской области. 

2023 год начался с ключевого события на стройке – были 
завершены финальные действия по установке корпуса реактора  
в проектное положение. Этап был реализован также с опере-
жением сроков на восемь месяцев. Досрочный монтаж корпуса  
реактора в проектное положение позволил начать важные мон-
тажные работы в конструктивных частях реактора.

завершение монтажа 
мостового крана 
грузоподъёмностью 
125 т

01 03

Среди других ключевых событий на объекте в 2023 году, ряд которых также 
был выполнен досрочно, можно выделить:  

завершение 
строительных работ 
по возведению 
сооружения 
башенной градирни

завершение 
строительных работ 
по возведению 
четырёх блоков 

завершение монтажа 
металлических 
конструкций свода 
реакторного блока 
главного здания 02 04
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Слаженный контроль со стороны Госкорпорации «Росатом» и региональных 
органов исполнительной власти определяет положительные результаты  
на проекте.

Продолжалась работа в рамках ещё одного флагманского проекта, который 
ранее не воплощался в жизнь, – реактора четвёртого поколения на свинцовом 
теплоносителе с замкнутым топливным циклом БРЕСТ, сооружаемого в формате 
промышленного энергетического комплекса в городе Северске Томской области.

«Атомная энергетика будущего 
должна базироваться  
на одновременной работе 
тепловых и быстрых 
реакторов, которые позволяют 
многократно использовать 
облучённое ядерное топливо  
и утилизировать долгоживущие 
радиоактивные отходы. Для 
этого мы сооружаем в Северске 
опытно-демонстрационный 
энергокомплекс с быстрым 
реактором БРЕСТ-300 и 
технологическими линиями, на 
которых будет перерабатываться 
облучённое ядерное топливо  
и фабриковаться свежее», – 

подчеркнул глава Росатома 
Алексей Лихачёв.

Среди ключевых событий на объекте в 2023 году можно выделить:  

• устройство стен здания реактора до отметки +11,650
• заключение договора на изготовление и поставку мостового крана здания машзала
• выполнение комплектной поставки вакуумного агрегата конденсатора
• поставка на площадку КБР – корпуса блока реакторного (2 этап)

РОСАТОМ ТРАДИЦИОННО ВЫПОЛНИЛ В ПОЛНОМ ОБЪЁМЕ 
ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ОБОРОННЫЙ ЗАКАЗ
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«Более 36 млн тонн 
грузов будет перевезено 
в 2023 году по Северному 
морскому пути, что 
является абсолютным 
рекордом в истории 
перевозок по СМП», – 

заявил спецпредставитель 
Госкорпорации «Росатом» 
по вопросам развития 
Арктики Владимир Панов.

В 2023 году Госкорпорация продолжала развитие Северного морского пути –  
важнейшей транспортной магистрали, связывающей воедино огромные 
пространства арктических территорий России, соединяющей северо-запад и 
Дальний Восток страны. 

За последний год Севморпуть открыл новое окно возможностей для развития 
российских территорий и укрепления партнёрских отношений с дружественными 
странами.

«Мировая логистика всегда стремится к балансу 
безопасности, устойчивости и эффективности. Но за 
последние несколько лет произошли и происходят со-
бытия, которые меняют как миропорядок, так и миро-
вую логистику. В таких условиях безопасность и устой-
чивость становятся очевидными приоритетами. СМП 
становится уникальным новым маршрутом, и мы видим, 
особенно в текущих условиях, очень большой потенци-
ал для сотрудничества с дружественными странами по 
развитию транзитного грузопотока и уже ведём соот-
ветствующую работу», – отмечал генеральный дирек-
тор Росатома Алексей Лихачёв.
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В течение 2023 года велась работа в рамках одного из наиболее 
перспективных направлений атомной отрасли – атомных станций малой мощности 
(АСММ). Данные решения ориентированы на бесперебойное обеспечение 
чистой электроэнергией и теплом удалённых, островных территорий, поддержку 
разработки перспективных месторождений.

Все ключевые события федерального проекта «Проектирование и 
строительство референтных энергоблоков атомных электростанций» 
комплексной программы «Развитие техники, технологий и научных исследований 
в области использования атомной энергии в Российской Федерации на период  
до 2024 года» в 2023 году были выполнены досрочно.

«В мире существует более  
70 проектов малых модульных 
реакторов на стадии 
проектирования. Росатом – 
единственная технологическая 
компания, перешедшая  
от слов к делу. Сегодня, реализуя 
наши проекты для Якутии  
и Чукотки, мы ставим 
перед собой задачу 
продемонстрировать 
экономическую эффективность  
и надёжность АСММ.  
…Мы уверены, что 
приобретаемый опыт  
в ближайшие годы позволит 
предложить нашим партнёрам  
по всему миру лучшие решения  
в области АСММ», – 

комментировал первый 
заместитель генерального 
директора, директор Блока  
по развитию и международному 
бизнесу Госкорпорации 
«Росатом» Кирилл Комаров.

• Установлены в проектное положение 
дизель-генераторные установки аварийного 
энергоснабжения систем безопасности  
в зданиях 11-12UBN 

 
• Введены во временную эксплуатацию 

системы водоподготовки, обеспечивающие 
начало подэтапа А-1

• Завершено устройство шахты реактора 
20UJA 

 
• Окончено сооружение конструктива 

перекрытия на отметке +26,300 
центрального зала в зоне локализации 
аварии здания реактора 20UJA 

Энергоблок № 1:

Ключевые события Курской АЭС-2

Энергоблок № 2:
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Ключевые события Ленинградской АЭС-2

Завершена контрактация 
первоочередного 
оборудования длительного 
цикла изготовления 
энергоблока № 3

01 02 03 04

Пройдена 
государственная 
экспертиза  
по проекту строительства 
энергоблоков № 3, 4

Утверждена проектная 
документация 
по сооружению 
энергоблоков № 3, 4 

Получено разрешение 
на строительство 
энергоблоков № 3, 4 

Ключевые события, входящие в федеральный проект «Строительство новых  
и модернизация действующих энергоблоков» государственной программы 
«Развитие атомного энергопромышленного комплекса», выполнены досрочно. 

Росатом активно работает на внешнем рынке, и реализация всех проектов сооружения зарубежных АЭС осуществлялась  
с дружественными странами – партнёрами в области мирного атома в плановом режиме. Госкорпорации удалось 
гарантировать непрерывность процессов на всех международных глобальных стройках. 

Ключевые события на Белорусской АЭС

Ключевые события на АЭС «Аккую» (Турецкая Республика)

• Первое включение в сеть энергоблока № 2
• Опытно-промышленная эксплуатация энергоблока № 2 и выход на 100 % мощности
• Коллегия Министерства по чрезвычайным ситуациям Белоруссии выдала разрешение  

на эксплуатацию энергоблока № 2

• Завершён завоз свежего ядерного топлива на площадку энергоблока № 1 
• Завершена проверка собираемости реактора с внутрикорпусными устройствами и верхним 

блоком на энергоблоке № 1 
• Завершено устройство перекрытия зоны локализации аварии (ЗЛА) на отметке +8,140 

реакторного здания (30UJA) энергоблока № 3
• Завершено устройство м/к цилиндрической части ВЗО до отметки +43,100 реакторного здания 

(20UJA) на энергоблоке № 2
• Завершена установка в проектное положение корпуса УЛРАЗ с опорами реакторного здания 

(40UJA) на энергоблоке № 4
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Ключевые события на АЭС «Пакш II» (Венгрия)

Ключевые события ЦЯНТ (Боливия)

Ключевые события АЭС «Эль-Дабаа» (Арабская Республика Египет)

Ключевые события АЭС «Руппур» (Народная Республика Бангладеш)

• Подача в адрес регулятора (ОАН) пакета документов для получения лицензии  
на объединённый котлован 

• Получено уведомление со стороны венгерского заказчика о начале второго этапа проекта 
сооружения 

• Открытие многоцелевого центра облучения 
• Установка в проектное положение исследовательского реактора – первого для Боливии, 

на котором будут проводить фундаментальные и прикладные исследования, что позволит 
развивать в том числе литиевую отрасль

• Начало монтажа корпуса устройства локализации расплава активной зоны в проектное 
положение на энергоблоке № 1

• Окончание бетонирования нижней фундаментной плиты здания реактора на отметке -10,250 
и -8,250 на энергоблоке № 2 

• Первый бетон на энергоблоке № 3 

• Поставка ядерного топлива на площадку энергоблока № 1 
• Завершение сварки ГЦТ на энергоблоке № 2  

В течение года сотрудники отрасли успешно выполняли свой долг – обеспечивали ритмичную, бесперебойную 
работу предприятий. Всё это, в свою очередь, расширяет возможности Госкорпорации и позволяет ей уверенно смотреть  
в будущее. И, конечно, постоянное расширение горизонтов делает Росатом национальным лидером.



48 Материал подготовлен Управлением коммуникаций АО АСЭ

Курская АЭС-2: 
выходя на финишную 
прямую

Как известно, Курская АЭС-2 в настоящее время является единственной в Российской Федерации площадкой 
строительства энергоблоков АЭС, находящейся в активной фазе сооружения. В 2023 году на площадке возведения 
этой АЭС произошёл целый ряд важных событий. На первом энергоблоке осуществлён переход на подэтап 
испытаний и опробования оборудования, а на 2024 год запланировано начало физического пуска энергоблока.  
На втором энергоблоке с установкой купола наружной защитной оболочки (НЗО) стало возможным сказать, что близки 
к завершению строительные работы, а монтаж тяжеловесов – корпуса реактора и парогенераторов – подготовил 
первый контур к финальным предпусковым работам, таким как сварка главного циркуляционного трубопровода (ГЦТ).
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Основные события на первом энергоблоке Курской АЭС-2 в 2023 году были связаны не только с реакторным отделением. 
Ядерный остров был отмечен тремя важнейшими событиями – одним в строительной части и двумя, которые можно 
отнести к пусконаладочным работам. Завершение в августе бетонирования купола НЗО подвело итог строительству одного  
из физических барьеров глубокоэшелонированной защиты АЭС. Процесс возведения купола НЗО происходит в несколько 
этапов: изготовление составных элементов каждого из шести ярусов, далее их монтаж и поэтапное бетонирование. Защитная 
оболочка имеет высоту 65,4 метра, диаметр 26,9 метра и толщину стенки 1500 миллиметров. Полный цикл строительных работ 
выполнен за 206 дней. В общей сложности в купольную часть уложено около 4000 кубометров бетона. 

По завершении бетонирования наружной защитной оболочки на энергоблоке 
№ 1 был смонтирован дефлектор СПОТ («корона» системы пассивного отвода 
тепла), способный работать на природных постоянных процессах, не требующих 
вмешательства человека или источника электроснабжения. После установки 
«короны» реакторное здание имеет высоту 75,7 метра. 

Внутри реакторного здания следует отметить выполнение ключевых событий, 
которые напрямую связаны с будущим физическим пуском: начало пролива 
систем безопасности на открытый реактор и завершение монтажа перегрузочной 
машины. Пролив (послемонтажные очистки) систем безопасности – это одна 
из важнейших предпусковых технологических операций, свидетельствующая  
о монтажной готовности технологических систем и оборудования к выполнению 
дальнейших испытаний.

Физпуск не за горами

 Специалисты ООО «Трест РосСЭМ» провели  
 бетонирование купола в рекордные сроки 

 Работа на куполе ВЗО второго энергоблока 

«Это первая из многочисленных 
проверок оборудования  
и итог долгой работы большого 
количества специалистов – 
строителей, монтажников, 
наладчиков и других работников, 
задействованных на сооружении 
Курской АЭС-2, – рассказал вице-
президент АО АСЭ – директор 
проекта по сооружению Курской 
АЭС Олег Шперле. – Следующий 
этап послемонтажной очистки – 
это гидравлические испытания 
и пусконаладочные работы на 
системах безопасности. После 
этого можно приступать  
к сборке реактора, загрузке его 
имитаторами тепловыделяющих 
сборок и подготовке  
к проведению холодно-горячей 
обкатки реакторной установки. 
Последовательное выполнение 
этих операций и испытаний 
позволит к концу 2024 года 
начать физический пуск первого 
энергоблока Курской АЭС-2».
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«Облопачивание ротора 
производили на специальном 
стенде, который без особых 
усилий вращал ротор массой 
250 тонн в любую сторону 
с необходимой для работы 
скоростью. На стенде 
установлены дисковые тормоза, 
которые служат для фиксации 
ротора в нужном положении 
при установке рабочих лопаток 
в диски. При помощи стенда 
на роторы низкого давления 
установили 768 лопаток – по 
110 в четвёртые и по 82 в пятые 
ступени. Именно в пятой ступени 
стальные лопатки весом 142 кг 
каждая имеют длину 1760 мм, что 
на 310 мм больше, чем в турбинах 
блоков ВВЭР-1000. Преимущество 
в длине позволит достичь 
расчётного КПД, необходимой 
мощности и экономичности», – 

рассказал первый заместитель 
директора Курского филиала АСЭ 
Максим Богачко.

Монтаж перегрузочной машины необходим для выполнения транспортно-
технологических операций, связанных с перегрузкой ядерного топлива 
активной зоны. Перегрузочная машина представляет собой робот-манипулятор, 
состоящий из моста с установленной на нём передвижной тележкой с рабочей 
штангой и другими механизмами. Общая масса оборудования – 55 тонн. Монтаж 
перегрузочной машины осуществляется внутри первого энергоблока на отметке 
+26,3 метра. Готовностьперегрузочной машины потребуется для загрузки 
реактора имитаторами тепловыделяющих сборок перед выполнением испытаний 
на подэтапе холодно-горячей обкатки реакторной установки.

Но не ядерным островом единым. Огромный объём работ проведён  
и на других важных объектах. В здании турбины вначале были завершены 
работы по облопачиванию роторов турбины, а затем в проектное положение 
установлен ротор низкого давления. Каждая из лопаток состоит из уникального 
сплава прочностных и аэродинамических характеристик. Скорость вращения 
валопровода турбогенератора – 25 оборотов в секунду.

 Монтаж корпуса реактора энергоблока № 2 
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«Ротор длиной 12,9 метра  
и весом 240 тонн монтировали 
при помощи мостового крана. 
Установка выполнялась  
с точностью до миллиметра – 
сложная операция, требующая 
высокой квалификации  
и профессионализма», – 

рассказал первый заместитель 
директора по сооружению новых 
блоков Курской АЭС 
Андрей Ошарин. 

Монтаж в проектное положение ротора низкого давления (РНД) проходил под контролем представителей завода –  
изготовителя оборудования. Шейку ротора обработали специальной пропиткой, необходимой для повышения 
эксплуатационных характеристик. Её уникальность заключается в антифрикционных свойствах – снижении силы трения 
между движущимися деталями.

Паровая турбина обладает уникальными характеристиками. «Согласно проекту ВВЭР-ТОИ на Курской АЭС-2 
предусмотрена самая мощная в России отечественная турбина – 1255 МВт с частотой вращения 1500 об/мин. Паровая 
турбина тихоходная активного типа, состоит из комбинированного ЦВСД – цилиндра высокого и среднего давления  
и двухпоточного ЦНД – цилиндра низкого давления. В применении совмещённого цилиндра высокого и среднего давления 
состоит уникальность данной паровой турбины», – прокомментировал вице-президент – директор проекта по сооружению 
Курской АЭС Олег Шперле. 

Одним из следующих этапов стало выполнение центровки линии вала турбинной установки. Процесс подразумевает 
филигранное выставление комплектующих деталей в оптимальное положение относительно других элементов системы. 
Центровка гарантирует стабильную и безопасную работу турбоагрегата в процессе эксплуатации. К числу ключевых событий, 
реализация которых необходима в преддверии завоза ядерного топлива и начала пусковых операций, относятся:

• ввод в эксплуатацию хранилища свежего топлива (ХСТ)
• работы по организации физзащиты первого энергоблока
• сооружение отводящего канала холодной воды градирни энергоблока № 1
• начало выработки химически обессоленной воды
• проведение успешных испытаний комплектного распределительного элегазового устройства 330 кВ (КРУЭ — 330кВ), 

предназначенного для организации электрических связей между действующими открытыми распределительными 
устройствами (ОРУ), а также для питания для резервных и общестанционных трансформаторов собственных нужд 
энергоблоков № 1 и № 2

Подводя итоги работы на первом энергоблоке Курской АЭС-2, можно сказать, что всё запланированное  
на 2023 год удалось реализовать, а значит, наступающий 2024 должен стать пусковым. 

 Установка транспортного шлюза 
 на энергоблоке № 2 
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На втором энергоблоке работы в 2023 году шли передовыми темпами: 10 июля завершился монтаж вентиляционной 
трубы, 7 августа в здании турбины введены в эксплуатацию мостовые краны, 28 августа завершено бетонирование оболочки 
башенной испарительной градирни (самой высокой градирни в России), 16 октября закончены работы по бетонированию 
купола внутренней защитной оболочки, но настоящий вал важнейших ключевых событий пришёлся на конец ноября и декабрь. 
Этот период сооружения второго энергоблока Курской АЭС-2 выдался по-настоящему ударным. 

Завершение 30 октября работы по возведению транспортного портала реакторного здания позволило обеспечить 
готовность проектной схемы транспортировки тяжеловесного оборудования реакторной установки. Сразу четыре сложнейшие 
операции по монтажу оборудования первого контура и тяжеловесных строительных конструкций были проведены в течение 
25 календарных дней. В этот короткий по меркам строительства АЭС период уместились монтаж четырёх парогенераторов, 
корпуса реактора, двух ярусов купола наружной защитной оболочки и компенсатора давления. Суммарный вес того, что поднял 
в эти дни гусеничный кран Liebherr, – почти две с половиной тысячи тонн.

Установка корпуса реактора – одна из самых важных операций, от которой ведётся отсчёт до начала пусконаладочных работ. 
Старт монтажу дал первый заместитель генерального директора по атомной энергетике Госкорпорации «Росатом», президент 
АО «Атомстройэкспорт» Андрей Петров.  Установка корпуса реактора в проектное положение проходила в несколько этапов.

Монтаж корпуса реактора был проведён в промежутке между установкой в проектное положение четырёх 
парогенераторов. Сначала установили первые два, затем своё место на долгие десятилетия обрёл корпус реактора, а потом 
и оставшиеся два парогенератора заняли рабочие позиции. Парогенераторы также относятся к основному оборудованию 
первого контура АЭС и представляют собой теплообменный аппарат для производства пара, поступающего на турбогенератор 
для преобразования тепловой энергии в электрическую. По сравнению с парогенераторами, применяемыми с реакторами 
ВВЭР-1000 и ВВЭР-1200, длина корпуса парогенератора ВВЭР-ТОИ увеличена на один метр и составляет 15 метров,  
масса – 355 тонн. Новые парогенераторы, которые устанавливаются согласно проекту ВВЭР-ТОИ, имеют большую 
паропроизводительность.

Ударными темпами 

«Первоначально оборудование 
поднимают на транспортный 
портал гусеничным краном 
Liebherr и перемещают внутрь 
гермозоны на отметку  
26,3 метра с помощью 
специальной 
транспортировочной тележки, 
затем 340-тонная конструкция 
проходит раскантовку: с помощью 
полярного крана специалисты 
меняют положение оборудования 
из горизонтального  
в вертикальное и только потом 
устанавливают на штатное место 
на отметке 11,3 метра в шахту 
реактора, предназначенное для 
того, чтобы корпус реактора встал 
в строго отведённое место – на 
опорное кольцо. Максимально 
допустимое отклонение при 
монтаже составляет одну десятую 
миллиметра», – 

прокомментировал вице-
президент АО «Атомстройэкспорт», 
директор проекта по сооружению 
Курской АЭС Олег Шперле. 

 Монтаж вентиляционной трубы 
 на энергоблоке № 2 
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Завершающим аккордом монтажа оборудования, весь спектр которого 
проводили специалисты АО «Энергоспецмонтаж», стала установка в проектное 
положение компенсатора давления. Это ещё один элемент основного 
оборудования реакторной установки, который предназначен для создания 
и поддержания давления в первом контуре в штатном режиме эксплуатации 
энергоблока и для стабилизации параметров в переходных режимах работы. 

Ещё одним знаковым для сооружения второго энергоблока событием было 
завершение сооружения НЗО реакторного здания. Состоящий из двух частей 
купол – последняя часть НЗО – смонтирован всего за два дня. Сначала был 
установлен нижний ярус весом более 215 тонн, а затем верхняя 195-тонная 
часть. Теперь высота реакторного здания составляет 64,9 метра. Монтажу каждого 
яруса предшествовала укрупнительная сборка, которая выполнялась на земле, на 
специально отведённой для этого площадке. Экономии времени удалось добиться 
благодаря реализации ПСР-проекта по максимальному укрупнению конструкций 
блоков и слаженному взаимодействию строителей. Все работы по монтажу  
и укрупнённой сборке велись сотрудниками ООО «Трест РосСЭМ». 

Все вышеперечисленные операции были проведены с опережением графика 
и позволяют также ранее намеченных сроков, уже в январе 2024 года, приступить 
к сварке ГЦТ и с началом весны – к бетонированию купола НЗО.

Эффективная работа на площадке сооружения Курской АЭС-2 обусловлена комплексом причин, каждая из них важна  
и сыграла свою роль в налаживании ритмичной работы всех участников строительного процесса, при этом с соблюдением  
жёсткий график. 

Именно в этом году дочерние строительные организации (ДСО) Инжинирингового дивизиона Госкорпорации «Росатом» 
в тесном взаимодействии с Центром трансфера технологий и технической политики АО АСЭ внедрили в производство 
на строительной площадке Курской АЭС-2 технологию лазерной очистки металла (ЛОМ). Испытания проходили  
в 2021–2022 годах, а в уходящем году технология внедрена на производстве. Лазерная очистка в пять раз быстрее 
традиционных методов и позволяет полностью устранить ржавчину, окислы, нагар и другие загрязнения поверхности металла, 
очистить сварной шов в процессе сварки и после неё для проведения дефектоскопии. 

Ещё одним «секретным ингредиентом успеха» стал 
выход Производственной системы Росатом на площадке 
сооружения Курской АЭС-2 на новую ступень развития. 
Строительной площадке Курской АЭС-2 первой из 
предприятий Госкорпорации «Росатом» был присвоен 
третий – наивысший уровень строительного ПСР-образца 
по итогам развивающей партнёрской проверки качества. 
Это означает, что площадка является максимально 
эффективной с точки зрения организации строительного 
процесса. При оценке эффективности ПСР-образца 
принимаются во внимание как количественные, так 
и качественные показатели. Площадка также служит 
местом для обучения персонала и тиражирования лучших 
отечественных и зарубежных рационализаторских практик 
атомной отрасли. 

Высокий уровень организации работы на площадке 
отметил и генеральный директор Госкорпорации «Росатом» 
Алексей Лихачёв.

Секретные ингредиенты успеха

«Курская АЭС-2 признана образцовой площадкой. Это значит, что нам удалось максимально эффективно 
оптимизировать строительный процесс. Курская атомная станция – единственная в России, которая находится  
в стадии активного строительства, и совсем скоро она будет запущена в эксплуатацию. ПСР-проекты, реализуемые 
на курской площадке, способствуют повышению эффективности строительства. ПСР – это технологии, это наука, 
которая берёт истоки в научной организации труда советских времен. Минсредмаш (наш праотец) был одним из 
головных министерств в Советском Союзе по научной организации труда. Но, кроме науки, конечно, нужно горение, 
нужно внутреннее вдохновение. Это то, что я увидел у строителей Курской АЭС-2». 

Алексей Лихачёв

СТРОИТЕЛЬСТВО
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«Чтобы быть успешным, 
нужно быть в фокусе»

Кен Янг:
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Кен Янг:

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

Родился в 1948 году в малайзийском Пенанге. Учился  
в школе Архитектурной ассоциации в Лондоне (1966–1971)  
и в Кембриджском университете (1971–1975). В 1976 году 
основал в Куала-Лумпуре бюро T.R. Hamzah & Yeang Sdn. 
Bhd. С 2005 года руководит бюро в Лондоне.

Основная направленность творчества Кена Янга – это 
«зелёные» высотные здания, так называемые «биоклима-
тические небоскрёбы». В 1999 году ему была присуждена 
премия Огюста Перре Международного союза архитекторов 
(UIA), которой отмечаются достижения архитекторов в инже-
нерии и строительных технологиях.

В 2008 году The Guardian включила Янга в число «50 че-
ловек, которые могут спасти планету», назвав его «ведущим 
в мире архитектором зелёных небоскребов». В Санкт-Пе-
тербург архитектор с мировой известностью прилетел все-
го на несколько часов, чтобы в рамках Чемпионата выступить  
с лекцией «Архитектура на благо планеты». Мы успели пооб-
щаться с Кеном Янгом и узнать, что его вдохновляет.

Гостем III Международного строительного чемпионата стал Кен Янг, всемирно известный архитектор, директор  
и главный архитектор британского архитектурного бюро Llewelyn Davies Yeang, мировой эксперт в области экологического  
и энергосберегающего проектирования, автор книг по экодизайну.

Какие на данный момент наблюдаются тенденции 
в области строительства?

– Сейчас активнее всего строится жилая недвижимость. 
Она имеет массовый характер и непомерно большие объё-
мы. Что касается коммерческого строительства, то здесь  
мы отходим от традиционной формы. Проектирование 
офисных пространств движется в сторону создания неких 
общих локаций. Это небольшие зоны, достаточно и двух ме-
тров, но тем не менее они мультифункциональны. Места, где 
сотрудники компании могут расслабиться, присесть на ди-
ван, выпить чашечку кофе, поговорить вне своего привыч-
ного рабочего пространства. Такие зоны проектируются как 
внутри зданий, так и снаружи: фасады с балкончиками, дво-
риками или террасами с большим количеством зелени. Та-
кой формат работы с офисными пространствами – новый 
тренд и запрос мирового бизнеса – встраивать здания в су-
ществующую природу. 

А в чём особенность Ваших проектов?

– Порядка 80 % общего загрязнения на нашей плане-
те происходит от строительной индустрии. Это наши зда-
ния и то, что их наполняет, то, что внутри. Если архитекторы  
и строители не подумают об этом, никто за нас не подумает. 
Посмотрите, например, на здание, в котором мы находимся 
(прим. ред.: КВЦ «ЭКСПОФОРУМ»). Оно абсолютно отделено 
от внешней окружающей среды. Что здесь живого? Только 
мы и бактерии. Больше ничего. Задача зелёных архитектуры 
и строительства – максимально включить будущие строе-
ния в окружающую среду. Природа должна быть не толь-
ко за пределами здания, но и внутри. Она должна входить  
в него. То есть нашей целью становится сконструировать не 

просто новое здание, а экосистему, которая будет друже-
ственна природе и человеку. Эта система должна быть за-
ложена и в конструкции самого здания, и в его наполнении.

Поэтому я проектирую здания, которые максимально 
близки к природе. В своих работах объединяю все биоло-
гические и бионические характеристики с искусственны-
ми материалами. Я пытаюсь найти оптимальный баланс и 
сделать так, чтобы о моих зданиях можно было сказать:

Это и есть
cама природа

Башня 
Spire Edge Tower,

Индия
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Какова экономика экологичных зданий?

– Зелёное здание дороже на 5–15 %, чем те, что создают 
обычно, но эти деньги окупаются в течение всего 50 лет. Бо-
лее того, экономия продолжается и дальше, на протяжении 
жизненного цикла здания. Мы экономим энергию и воду. 
Это не только выгодно, но и правильно с этической точки 
зрения, поскольку зелёное строительство – наше отноше-
ние к жизни и миру. Делаем это просто потому, что так пра-
вильно. Но следует отметить также, что зелёное здание –  
не только дополнительные расходы на строительство. Это 
совершенно иной к нему подход. То есть мы берём те же са-
мые финансовые резервы и тратим их по-другому, исполь-
зуем иные технологии.

Как стать успешным архитектором и строителем, 
по Вашему мнению?

Первое – фокус. Вы не можете концентрироваться  
на всех деталях вокруг. Вы должны выбрать несколько на-
правлений и работать над ними самым тщательным обра-
зом. Не пытайтесь хвататься за всё подряд, это будет от-
влекать. Второе – желание выполнять работу хорошо, быть 
лучшим в мире. За что бы вы ни брались, трудитесь лучше 
остальных. Тогда станете победителем. А третий принцип 
относится к знаниям – тому, что изучаете. Вы можете быть 

очень хорошим студентом, получать отличные оценки на эк-
заменах, накопить впечатляющее портфолио, которое помо-
жет в работе. Но после школы или института оказываетесь 
в совершенно другом мире – мире коммерции. Понимание 
бизнеса важно иметь в полной мере несмотря на то, что  
в большинстве учебных заведений не объясняют, как вести 
себя в этой коммерческой среде.

Я придерживаюсь
трёх основных

принципов

Офисный комплекс Solaris,  
Сингапур

Офисный комплекс Solaris,  
Сингапур
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Как стать лучшим?

Архитектор обязан создавать эстетически привлека-
тельные объекты. Я также понимаю, что архитектура – ещё 
и ремесло. Вы должны знать, как создавать объекты, и во-
площать знания на практике. Но архитектура – это и бизнес  
в реальном мире. И если не знаете, как устроен бизнес, есть 
опасность, что вы потерпите поражение и другие обойдут 
вас. Здесь лучше вновь вернуться к трём принципам, о ко-
торых я уже рассказал.

Как Вы оцениваете подготовку российских 
специалистов?

– Я очень ждал встречи с российской молодёжью, за-
действованной в строительной отрасли, на Международ-
ном строительном чемпионате.

Эти люди любят то, что делают. И соревнования, в кото-
рых принимают участие опытные мастера и молодые спе-
циалисты, доказывают их высокий уровень подготовки, пер-
воклассное владение технологиями и инструментами. Мне 
приятно видеть, что в России так много молодых людей, го-
товых связать жизнь со строительной отраслью.

Что бы Вы пожелали нашим читателям? 

– Поскольку я считаю целью своей жизни и работы  
делать людей счастливыми, то хочу пожелать всем чувство-
вать себя счастливыми, быть здоровыми и относиться как 
можно лучше к себе, к людям и к окружающему нас миру.

Какой проект Вы бы хотели создать в нашей стране 
вместе с российскими специалистами?

– Моя миссия – рассказать о своём подходе, о зелёной 
архитектуре. И мне бы хотелось, чтобы во всех странах 
знали об этом и переходили на такие технологии. Интересно 
узнать, что думают о них в России. Какие здесь возможности 
и ограничения, то есть какова атмосфера, можно ли 
реализовать подобного рода проекты? Очень хотелось 
бы получить возможность осуществить первый зелёный 
проект в России настолько хорошо, чтобы он понравился 
максимально возможному количеству людей и стал 
ролевой моделью как для строителей и архитекторов, так  
и для студентов. 

Интересно было бы построить не одно здание, а целый 
микрорайон, сделать его как можно более зелёным. Подоб-
ный проект сейчас реализуется в Индонезии – там будет пи-
лотная застройка такого микрорайона. Он станет суперзе-
лёным, и это не только мои личные усилия, но и, конечно, 
моей команды. Командная работа создана для того, чтобы 
мы все учились друг у друга, и, что важно, данный опыт оста-
нется и будет передаваться следующим поколениям.

Я верю, что 

Вижу здесь людей

архитектура – 

с горящими глазами

искусство

и сердцами

Башня
EDITT Tower,
Сингапур

Национальная 
библиотека 

Сингапура
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МОЛОДЁЖНАЯ ПОЛИТИКА

В Казани прошёл 
Всероссийский слёт Российских 
студенческих отрядов
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С 8 по 12 ноября 2023 года более 2600 представителей молодёжи из 81 ре-
гиона страны собрались в Казани для подведения итогов года. Всероссийский слёт 
Российских студенческих отрядов (РСО) проходил в преддверии юбилейного года 
и был посвящён окончанию 64-го трудового сезона. Основной площадкой меро-
приятия стал Международный выставочный центр «Казань Экспо».

В слёте приняли участие лучшие студенты РСО, представители органов вла-
сти, работодателей и компаний-партнёров из всех российских регионов, более 
500 волонтёров, СМИ и блогеры.

Организаторами слёта являются Министерство науки и высшего образования 
России, Российские студенческие отряды (РСО), Правительство Республики Татар-
стан, Госкорпорация «Росатом» и ряд других крупных компаний России.

В 2014 году Госкорпорация «Росатом» и РСО подписали соглашение о сотруд-
ничестве, давшее дополнительный импульс развитию студенческих строительных 
отрядов (ССО) Росатома. В текущем году движению стройотрядов Росатома испол-
нилось 15 лет, – за это время более 17 тысяч студентов поучаствовали в сооруже-
нии объектов Госкорпорации в России и за рубежом. Сотни ребят впоследствии 
стали штатными сотрудниками организаций Росатома.

Глава государства подчеркнул, что участники слёта студенческих отрядов достойно продолжают славные дела своих 
предшественников, бережно хранят замечательные традиции товарищества и взаимопомощи, вносят деятельный вклад 
в реализацию масштабных, востребованных временем проектов в промышленности и сельском хозяйстве, строительном, 
транспортном и топливно-энергетическом комплексах, в учреждениях социальной сферы. В рамках мероприятия традиционно 
подводятся итоги трудовых семестров года, объявляются результаты конкурсов на лучшее региональное отделение РСО.

Приветственную телеграмму 
в адрес участников 
направил Президент России 
Владимир Путин. 

«Приветствую вас  
по случаю открытия в столице 
Республики Татарстан, 
Казани, Всероссийского 
слёта студенческих отрядов, 
посвящённого окончанию  
64-го трудового семестра.  
Ваши встречи – всегда большое, 
важное событие. Ведь для 
многих поколений граждан 
нашей страны с работой 
в студенческих отрядах 
связаны яркие, незабываемые 
страницы юности, начало 
профессионального пути» – 
говорится в телеграмме.

МОЛОДЁЖНАЯ ПОЛИТИКА
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Со сцены участников слёта 
поприветствовал министр  
по делам молодёжи Татарстана 
Ринат Садыков: 

«В 2015 году Президент 
Российской Федерации 
Владимир Путин учредил 
государственный праздник – 
День студенческих отрядов. 
Это признание на федеральном 
уровне миссии студенческих 
отрядов в реализации 
молодёжной политики, системы 
профессиональной, творческой 
самореализации молодого 
поколения нашей страны. 
Студенты, которые участвуют 
в трудовых отрядах, получают 
бесценный опыт. Вы делаете 
много пользы как для страны, 
ваших вузов, так и для себя».

«В этом году в трудовом сезоне 
РСО работало более  
260 000 студентов,  
в следующем году студенческие 
отряды станут площадкой 
для развития карьерных 
возможностей более чем 
для 400 000 представителей 
молодёжи. В современном 
этапе движения студенческих 
отрядов приняло участие уже 
более 5,5 миллиона человек. 
Наша главная миссия –  
показать молодёжи, что 
«ТрудКрут». Мы хотим стать 
главным молодёжным брендом 
и благодарим тех, кто вместе 
с нами даёт возможность 
карьерного роста», – 

рассказал командир 
Центрального штаба РСО 
Дмитрий Парамонов.

Традиционно слёт стал площадкой испытаний Всероссийского конкурса 
профессионального мастерства среди студенческих отрядов «#ТрудКрут». 
Мероприятие позволило выявить лучших молодых профессионалов по девяти 
направлениям: педагогическому, строительному, сервисному, медицинскому, 
сельскохозяйственному, производственному, а также среди проводников, 
трудовых отрядов подростков и студенческих отрядов железнодорожной отрасли.

Летом 2023 года более 30 000 студентов работали на объектах 
строительства в России и за рубежом. В конкурсе профессионального 
мастерства ребята соревновались в составе сборных команд 
федеральных округов. Первое место среди строительного 
направления заняла команда Центрального федерального округа. 
Победители получили сертификат на право участия команды  
в Студенческой лиге IV Международного строительного чемпионата, 
который состоится осенью 2024 года в Екатеринбурге.

МОЛОДЁЖНАЯ ПОЛИТИКА
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В событии приняли участие представители работодателей РСО. В выставочной зоне каждый участник мог ближе 
познакомиться с площадками и узнать о карьерных возможностях таких компаний, как Госкорпорация «Росатом», 
ОАО «РЖД», ПАО «Татнефть», ПАО «КАМАЗ», ОЭЗ «Алабуга», российско-германская группа компаний «Эконива»,  
ООО «Лесавик». Также работали площадки следующих партнёров: технологической компании VK, программы развития 
«Другое Дело» президентской платформы «Россия – страна возможностей».

В рамках деловой программы слёта состоялась панельная дискуссия «Кадры решают всё?», в которой приняли участие 
работодатели и руководители региональных отделений РСО. В рамках дискуссии обсудили итоги работы участников РСО  
в составе крупнейших компаний страны и планы на будущее.

Итогами трудового сезона в атомной отрасли этого года поделился руководитель проекта частного учреждения 
Госкорпорации «Росатом» «ОЦКС», председатель Комитета Российского союза строителей по молодёжной политике  
и студенческим строительным отрядам Геннадий Громяцкий, который рассказал, что в этом году на объектах Госкорпорации 
трудовой опыт получили более 2300 студентов на четырёх всероссийских и четырёх международных трудовых проектах. 
Лучшие студотрядовцы, которые проявляют себя, работая на объектах Росатома, отмечаются отраслевой наградой.

С каждым годом движение студенческих отрядов растёт, а работодатели формируют всё больший запрос на молодых 
специалистов. Более того, студенческие отряды получают меры поддержки на государственном уровне.

Депутат Государственной Думы Российской Федерации, первый заместитель председателя комитета Госдумы  
по региональной политике и местному самоуправлению Сергей Морозов рассказал, что у работы со студотрядами есть 
большой потенциал и в ближайшее время будет пересмотрен целый ряд программ для того, чтобы студенческие отряды 
продолжали успешно развивать инфраструктуру страны.

На протяжении 15 лет студенты РСО работают на объектах  
Госкорпорации «Росатом». За весь период сотрудничества было реализовано  
29 проектов, семь из которых за рубежом. 

МОЛОДЁЖНАЯ ПОЛИТИКА
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Самым ожидаемым событием слёта была церемония награждения лучших представителей студотрядов и объявления 
лучшего регионального отделения РСО по итогам работы 2023 года. Им стало Татарстанское региональное отделение РСО.  
В этом году студенческие трудовые отряды Республики Татарстан отмечают 60-летний юбилей, и награда – достойный 
подарок к знаменательной дате. Знамя лучшего регионального отделения по организации комиссарской деятельности 
вручили Алтайскому и Крымскому региональным отделениям РСО.

Диалог с молодёжью является одним из приоритетов государства. Предприятия и организации госсектора уделяют 
большое внимание работе с молодыми сотрудниками, а также школьниками и студентами, которые в скором времени 
могут стать их сотрудниками. Росатом принимает в этом активное участие и взаимодействует с РСО, проводя совместную 
профориентационную работу с молодёжью.

Следующий год станет юбилейным для РСО: запланировано более 100 знаковых событий для участников студенческих 
отрядов разных лет. Следующий Всероссийский слёт пройдёт с 22 по 24 ноября в Москве и соберёт более 12 000 участников. 
Его открытие состоится в Государственном Кремлёвском дворце.

Директор Департамента государственной молодёжной политики и воспита-
тельной деятельности Министерства науки и высшего образования Российской 
Федерации Дмитрий Покровский отметил важность качества подготовки кадров, 
которые РСО предоставляют работодателям, и рассказал о реализации программ 
профессионального обучения на бесплатной основе участников студенческих от-
рядов по профессиям рабочих, должностям служащих, необходимым для осуще-
ствления трудовой деятельности. 

Планируется, что с 2024 года финансирование программ профобучения РСО 

составит 750 миллионов рублей. 

«Несколько лет назад 
появилась программа, 
благодаря которой сегодня 
500 миллионов рублей 
выделяются РСО как оператору 
в качестве гранта для 
образовательных организаций 
на программы дополнительного 
профессионального 
образования. С 2021 года через 
программу прошло около  
50 000 человек», – 

рассказал 
Дмитрий Покровский.

МОЛОДЁЖНАЯ ПОЛИТИКА
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Материал подготовлен пресс-службой ОЦКС Росатома

IX Отраслевой слёт ССО
состоялся в павильоне
«АТОМ»
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С 30 ноября по 2 декабря в Москве прошёл IX Отраслевой слёт студенческих строительных отрядов (ССО) атомной отрасли, 
объединивший студентов из профильных вузов страны, участников трудовых проектов Госкорпорации «Росатом» и ведущих 
специалистов отрасли. Мероприятие стало ключевым в рамках празднования 15-летия движения ССО, которое отмечается 
в текущем году.

Кураторами студенческой стройки традиционно выступают частное учреждение Госкорпорации «Росатом» «ОЦКС», 
Департамент кадровой политики Госкорпорации «Росатом» совместно с АНО «Корпоративная академия Росатома»  
и Молодёжной общероссийской общественной организацией «Российские студенческие отряды».

Ключевым моментом слёта стала торжественная церемония награждения лучших участников движения ССО атомной 
отрасли по итогам 2023 года с участием генерального директора Госкорпорации «Росатом» Алексея Лихачёва.

Глава Росатома вручил студентам 23 награды – знаки отличия «За вклад в развитие атомной отрасли» и «За вклад  
в развитие студенческих отрядов атомной отрасли». 

МОЛОДЁЖНАЯ ПОЛИТИКА

«Поздравляю всех вас  
со знаменательным событием 
в жизни нашего отраслевого 
движения студенческих 
строительных отрядов –  
с 15-летием! Лично для меня 
опыт работы в студенческих 
отрядах стал знаковым, я с 
благодарностью вспоминаю эти 
яркие студенческие годы. Сегодня 
Росатом просто невозможно 
представить без труда студентов 
в трудовой семестр. Благодарю 
руководителей и работников 
наших предприятий, которые 
ежедневно создают максимально 
благоприятные и безопасные 
условия для работы молодёжи», –  

обратился к студентам 
Алексей Лихачёв.
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«Студенческие строительные 
отряды дают молодым людям 
возможность проверить себя, 
погрузиться в культуру Росатома 
и, конечно, быть сопричастными 
к реализации глобальных 
технологических проектов.  
В их числе масштабная стройка  
в Северске, где ведётся работа 
над проектом «Прорыв»  
по замыканию ядерного 
топливного цикла,  
в Димитровграде, где создаётся 
многоцелевой исследовательский 
реактор четвёртого поколения  
на быстрых нейтронах, в Курске 
на новой АЭС-2. Участвовать  
в таких проектах – значит 
оставить свой след в истории.  
Это то, чем можно гордиться  
и о чём стоит потом рассказывать 
детям и внукам», – 

подчеркнула 
Татьяна Терентьева.

В свою очередь заместитель генерального директора по персоналу 
Госкорпорации «Росатом» Татьяна Терентьева отметила, что за 15 лет движение 
студенческих строительных отрядов в атомной отрасли объединило более  
17 тысяч студентов на 29 площадках как в России, так и за рубежом. По её словам, 
стройотряды – это важное звено экосистемы развития отраслевой молодёжи  
по линии «школа – вуз – предприятие».
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В присутствии директора по капитальным вложениям, государственному строительному надзору и государственной 
экспертизе Госкорпорации «Росатом» Геннадия Сахарова, директора ОЦКС Росатома Петра Степаева, директора по развитию 
отраслевого строительного комплекса ОЦКС Росатома Андрея Голованова были определены лучшие организации отрасли, 
принимающие стройотряды атомной отрасли, – на территории России ими стали АО «КОНЦЕРН ТИТАН-2», ФГУП «ПО «Маяк», 
за рубежом – АО АСЭ, представительство в Арабской Республике Египет.

Участники движения обсудили итоги прошедших 15 лет работы и предложили идеи развития движения в атомной отрасли. 
В числе инициатив – развитие новых направлений деятельности стройотрядов, учреждение конкурса на лучший штаб 
образовательной организации, проработка интерактивных инструкций по безопасности, а также проведение совета штабов 
стройотрядов учебных организаций.

Кроме того, стройотрядовцы, участвовавшие в работах по сооружению павильона «АТОМ», предложили увековечить  
на специальной мемориальной табличке отличившихся строителей уникального просветительского комплекса. Участникам 
слёта был презентован специальный выпуск газеты «Страна Росатом» тиражом 1000 экземпляров, приуроченный специально 
к 15-летию студенческих отрядов атомной отрасли. Он был распространён в том числе в десятках организаций контура 
Госкорпорации.
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«Эмоции, конечно же, были незабываемые, поскольку наконец-то получил 
долгожданную награду из рук самого Алексея Евгеньевича. Ожидания, что 
получу данную награду, были, но в то же время было и волнение – а точно 
ли я её достоин?.. В ожидании слёта вспоминаешь, как провёл все свои 
трудовые семестры в РСО, трудясь на благо Госкорпорации. И в момент, когда 
тебя объявляют, понимаешь, что не зря прошёл весь этот путь. Что касается 
дальнейших планов, то в них активное покорение новых высот, поскольку я уже  
на пятом курсе и времени для участия в движении Российских студенческих 
отрядов осталось не так много».

Владимир Ефремов 
командир Всероссийской студенческой стройки «Мирный атом – ПРОРЫВ» 2023 

IX Отраслевой слёт ССО собрал около 200 студентов – лидеров движения строительных отрядов атомной отрасли. 
Нам удалось побеседовать с некоторыми из них и собрать впечатления из первых уст.

«Слёт был всего два дня, а впечатлений, как за неделю. Запомнилась 
стратегическая сессия, на которой мы разбились по командам и креативили 
идеи по развитию движения ССО Росатома. Потом были торжественная 
церемония награждения и незабываемая экскурсия по павильону «АТОМ». 
Мне очень понравилось. Всё время, проведённое в Москве, было насыщенным  
и интересным!»

Софья Денисенко 
командир ССО «Вега» им. Е.И. Зеленко (г. Воронеж)
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«На слёте собралось две сотни участников со всей России. Здесь я повстречал 
как давних знакомых, так и новых, классных людей. Слёт был мимолётным,  
но очень насыщенным. За два дня прошли разнообразные мероприятия: мы успели 
продумать идеи для усовершенствования дальнейшего сотрудничества РСО  
и Росатома и озвучить их представителям Госкорпорации во время торжественной 
церемонии. Ну и, конечно, не обошлось без экскурсионной программы, где нам 
рассказали и наглядно показали историю развития ядерной энергетики. Всё это 
однозначно принесло только положительные эмоции, надолго останется в моей 
памяти и в очередной раз доказало, что «Стройотряды Росатома – это время  
с пользой».

«Вообще, когда я «подавался» на награду, не думал, что мне дадут степень 
выше. Это сильно удивило и порадовало. Впоследствии хотелось бы дойти  
до почётного знака. Это не так легко, но главное – желание и упорный труд. 
Этот год далеко не последний для меня в отрядах, поэтому предстоит ещё очень 
много работы. Сейчас все свои силы я собираюсь направить на зимний трудовой 
проект».

Напомним, что Росатом поддерживает движение строительных студенческих отрядов с 2008 года. За 15 лет в проекте 
приняло участие более 17 тысяч студентов на 29 строительных площадках (22 в России и семь за рубежом). Для российского 
студенчества Росатом является одним из наиболее привлекательных работодателей – Госкорпорация активно сооружает 
новые энергоблоки АЭС в России и за её пределами, реализует множество других проектов – от строительства ветропарков 
до создания быстрых реакторов следующего поколения. По итогам проекта более 300 студентов трудоустроено в организации 
атомной отрасли. Подобные результаты обусловлены качественной системной работой, выстроенной в Госкорпорации 
«Росатом» со студентами. Атомная отрасль – единственная в стране, в которой в наградной политике учреждён знак отличия 
«За вклад в развитие студенческих отрядов атомной отрасли», на ежегодных мероприятиях с участием студентов ведётся 
работа по вовлечению молодёжи в корпоративную культуру, а также знакомству с атомной отраслью.

Артём Куйкин
командир ССО «Восход» (г. Вологда)

Александр Кожевников
командир ССО «Маяк» (ЮУрГГПУ)



90 Материал подготовлен пресс-службой ОЦКС Росатома по публикациям из открытых источников 

 125 лет со дня рождения 
«атомного титана»

Ефим Славский:

СЛЕД В ИСТОРИИ
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26 октября 2023 года исполнилось 125 лет со дня 
рождения Ефима Павловича Славского, одного из 
создателей отечественной атомной индустрии. 

О феномене Ефима Славского, который оказался  
на вершине советского атомного проекта, начинал в связ-
ке с академиком Курчатовым и его научной командой, а по-
том, когда Курчатова не стало, ещё четверть века возглав-
лял атомную отрасль СССР, написано и сказано, как ни о ком 
другом из его поколения руководителей. Он давно стал ле-
гендой, но не перестаёт быть загадкой. И с каждым новым 
поворотом истории продолжает удивлять прозорливостью, 

«дальним прицелом» и волевыми решениями, суть и значе-
ние которых мы начинаем понимать и по-настоящему оце-
нивать только сейчас. 

В юности – донбасский рабочий, в молодости – кава-
лерист-будённовец, офицер Красной армии. В 30 лет Ефим 
Славский идёт учиться и в 1933 году оканчивает Институт 
цветных металлов и золота. Человек большого таланта и ки-
пучей энергии, он за восемь лет проходит путь от молодого 
инженера до директора одного из важнейших крупнейших 
металлургических предприятий страны – возглавляемый им 
Днепровский алюминиевый завод в Запорожье к 1941 году 
выпускал две трети отечественного алюминия.

В 1941 году Славский назначен заместителем наркома 
цветной металлургии, но вступить в должность не успел –  
началась война, и ему пришлось срочно организовы-
вать эвакуацию своего предприятия на Урал. Это задание 
было выполнено – в тяжелейших условиях, под обстрела-
ми противника. За это Ефим Павлович награждён первым 
орденом Ленина (всего за жизнь он заслужил 10 таких ор-
денов). В конце 1941 года Славский возглавил строитель-
ство, а затем работу Уральского алюминиевого завода  
(г. Каменск-Уральский) – единственного предприятия, кото-
рое в годы войны давало стране алюминий.

В 1943 году начинается новый этап работы  
Ефима Славского. К нему обращается начальник недавно со-
зданной Лаборатории № 2 Игорь Курчатов. В Лаборатории 
при выплавке алюминия используются графитовые электро-
ды, но получить графит повышенной чистоты, который ну-
жен для сборки атомного реактора, не удаётся. При участии 
Славского эта задача была решена.

В апреле 1946 года по рекомендации Игоря  
Курчатова Ефим Славский был назначен заместителем на-
чальника Первого Главного управления при Совете Мини-
стров СССР. С этого момента его жизнь полностью связана  
с атомным проектом. 

В 1947 году Славский назначен руководителем промыш-
ленного комбината № 817 (ПО «Маяк») и возглавляет работы 
по строительству, монтажу и пуску реактора «Аннушка» (А-1) 
для наработки плутония для атомной бомбы. 

В 1949 году после успешного испытания А-1  
Ефима Павловича награждают звездой Героя Социалистиче-
ского Труда. Позднее он был удостоен звезды ещё дважды: 
за работу по созданию водородной бомбы (1954 г.) и термо-
ядерной бомбы (1962 г.).

В 1953 году Ефим Славский назначен первым замести-
телем министра среднего машиностроения.

В 1957 году он стал министром среднего машинострое-
ния СССР и возглавлял знаменитый Средмаш почти 30 лет.

реактор «Аннушка» (А-1)

Ефим Славский:

СЛЕД В ИСТОРИИ
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В атомную отрасль Славский пришёл уже сложившим-
ся руководителем. За плечами две войны, на груди три ор-
дена Ленина: за эвакуацию из Запорожья на Урал, монтаж  
на новом месте и пуск крупнейшего для тех лет алюминие-
вого завода, который давал крылатый металл советской 
авиапромышленности.

Под руководством Славского в должности министра 
Средмаша (1957–1986) создавались новые предприятия 
и подотрасли, в том числе добыча и переработка урано-
вых руд, современные технологии получения золота, ред-
коземельных материалов, производства и разделения изо-
топов с использованием газовых центрифуг. На Урале,  
в Сибири, в республиках Средней Азии закладывались и 
росли «атомные» города и объекты социальной сферы – 
санатории, дома отдыха, медицинские и образовательные  
центры. В границах Советского Союза и в странах Восточной  

Европы строились атомные станции, а в области ядерных 
вооружений был достигнут паритет с Соединёнными Шта-
тами Америки. 

В 63 года Ефим Павлович Славский стал одним из девяти 
трижды Героев Социалистического Труда. Эти имена – Игорь 
Курчатов, Юлий Харитон, Андрей Сахаров, Яков Зельдович, 
Кирилл Щёлкин, Анатолий Александров, Борис Ванников, 
Николай Духов, Ефим Славский – навечно вписаны в исто-
рию России и мировую историю. А те, кто сегодня принял их 
эстафету, не устают повторять: 

«Он был хозяин. Хороший, крепкий хозяин… У него был дар. Ну и, конечно, была у него хватка. Даже не 
всегда досконально разбираясь в каких-то вещах, он умел, выслушав разные мнения, принять правильное 
решение. Быстро схватывал, улавливал суть. И всегда учился», – 

вспоминает о Славском его дочь Нина Ефимовна

Мы стоим
на плечах великанов
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Заслуга Ефима Славского – не только атомный щит, но и мирный атом. От первой АЭС в Обнинске до огромной индустрии 
с десятками предприятий, атомным флотом, «атомградами», учебными заведениями – всё это на протяжении более чем трёх 
десятилетий создавалось под руководством министра Славского и при его непосредственном участии. Коллеги вспоминают, что до 
конца работы в Минсредмаше (а тогда Ефиму Павловичу было уже почти 90 лет) он принимал участие во множестве мероприятий, 
ездил по всей стране, сам контролировал исполнение своих поручений. «Ефим Великий» – так прозвали его коллеги.

«Я чему радуюсь? Тому, что тот мир, который сейчас гарантирован, – я в него вложил столько своих 
сил, не щадя», –

говорил о своей жизни сам Ефим Павлович

«Игорь Васильевич, а позже и я, постоянно взаимодействуя со Славским, всегда считали, что именно 
Славскому наша Родина больше всего обязана созданием её атомного щита», – 

говорил о Ефиме Павловиче академик А.П. Александров
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Вконтакте
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